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内容概要

这是一部有关北京奥运建筑、有关2008建筑、有关北京建筑、有关建筑理念的一本书。
本书整体风格框架，是后现代建筑的结构——不拒绝任何流派，汲古典之长、取现代之长，表现手法
突破了传统纪实文字学的叙述模式，用不同人物、不同视角、不同侧面的多声部叙述，使作品本身呈
现出了某种“建筑”的特征。
书内约有三百五十余幅图片，全景展示了北京奥运场馆的修建过程。
　　全书有十一个角色，都是建筑工地的一员，或者说都是建筑需要的材料，如同金木水火土，砖瓦
灰沙石。
他们发言，他们讲述，他们谈建筑观念，他们表达他们自己。
最终体现两个“建筑”，一是物理的，一是精神的。
　　书中文字展示空间较大，是作者对建筑语言的经历、感触、觉悟。
在轻松如散步的话语下，经验地完成了一个思考的、想象的童话。
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作者简介

曾哲，1956年4月生于北京。
早年从事诗歌创作，1980年开始发表小说。
在城市写作10年后，从1989年起独自一人走访了边境20多个少数民族，回京后全身心投入漂泊笔记、
漂泊文学的写作实践。
近20年来，其脚印遍布内蒙古高原、黄土高原、青藏高原、帕米尔高原、云贵高原、塔克拉玛干

Page 3



第一图书网, tushu007.com
<<觉建筑>>

书籍目录

工地一　金　工地二　木工地三　水工地四　火工地五　土工地六　壁工地七　窗工地八　顶工地九
　石工地十　门工地十一　建工地十二　筑补遗（代后记）参考文献

Page 4



第一图书网, tushu007.com
<<觉建筑>>

章节摘录

　　工地一　金　　阿端：　　《说文解字》金：五色金也。
黄为之长，久埋不生衣，百炼不轻，从革不违，西方之行。
从土，左右注，象金在土中形。
　　俺这么理解的：锅碗瓢勺，居家必备。
若说黄金，当是金属中最上等的，没啥说的，金在很多意义上特别指黄金。
不像其他金属，黄金这东西长久埋藏在地下也绝不会生锈；永恒地闪耀财富闪耀梦想闪耀光芒。
就是经过数百次的熔炼锤打也不消耗，也不减轻；你有什么意愿，就顺从你的意愿，想变成什么形状
就变成什么形状，变了改改了变都无伤本质。
因为金，人类有了战争；因为金，人类更加贪婪；也正因为金，人类有了进步。
金为五行之一。
青金铅、白金银、赤金铜、黑金铁和黄金都包括。
俺们一般说的金，指的就是金属。
锅是吃饭的家伙，不可少。
　　进入21世纪，中国的奥运建筑，它的含“金”量，世人瞩目。
　　荣光，北京奥运会场馆的建设者，俺是千千万万中的一个。
揣着这份心情到今儿个，越捂越热。
来北京的那天，俺闺女出生嘞。
在俺的脑海里，逛荡的尽是俺闺女的哭声。
时间长嘞，像嘎嘎嘎笑嘞。
这些日子，她娘俩总骚扰俺，你看看俺手机上她俩的骚扰短信，一名话三字连成长串：多咱回多咱回
多咱回⋯⋯后来俺电话回去，给她们讲了道理。
短信就变居：盼奥运盼奥运盼奥运⋯⋯盼奥运会早点召开，盼着俺早点回。
眼下忒好嘞，俺获得嘞8天假期，排队排到俺嘞，俺要回去看俺闺女嘞。
俺闺女再过16天，足足实实三岁，该是炕里炕外爬上爬下欢蹦乱跳嘞。
　　明天就新年嘞，这会儿还赶上亲戚发来嘞对月帖，也就是娶嫁帖。
亲戚家的闺女要出门的，在2007年1月26号那天。
日子是个易学老先生根据女命出嫁大利月算出来的，那闺女属耗子，女婿属马。
俺得凑这个热闹，还得送大爷大妈去“暖炕”，老俩口要在新人的炕上躺一躺，图个吉利。
俺的礼品是北京的糖果，有红双喜字的那种，和一双红色崭新皮鞋，闺女回门不能穿回头鞋，要穿新
鞋。
　　俺家在河北南部，是四省交界的地方，出茶叶产甜橙子。
邯郸城日新月异气象万千，大街小巷建筑物比北京比不上，可大楼也海嘞去嘞，长途通信大厦是城里
最高的建筑物嘞，夜黑个，亮刷刷的红的黄的⋯⋯灯光，　　比俺们用的油漆颜色还杂花，好看煞嘞
。
　　你说过嘞俺们的语言好听，你是喜欢，可俺不地道嘞不是原装嘞。
不是原装但不是假冒伪劣嘞，俺就河南　　河北掺和着说嘞。
　　你说的有根据，你说多煞煞成语，历史上都是俺们邯郸那地面产生的。
看嘞，像奇货可居、价值连城、负荆请罪、毛遂自荐、一言九鼎、黄梁美梦、邯郸学步。
好像邯郸城附近现在还有个黄粱村，邯郸学步那更是家喻户晓嘞。
　　你老问俺对“鸟巢”和“鸟巢”西边“水立方”这俩奥运场馆的看法，让俺隔皮断货啊。
一次两次三次，把俺问得瞎马临池嘞，没办法寻章摘句应付着说吧。
　　就从邯郸学步这个成语说开去吧。
邯郸学步说的是，战国那时节，赵国都城咱邯郸人的走路姿势美轮美奂——这原本是形容建筑的，搁
这也将就，潇洒得很嘞——俺？
俺差远嘞，俺是俗话红配绿的产物，俺的骨血底子还是河南一脉，生父是个民间油漆匠。
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　　曾哲：　　这如今各种本位很多，金本位该是老祖宗了。
金本位就是拿黄金来做本位货币的货币制度。
除了前边阿端解释的，金属还要具备下边的特征：有光泽、有延展性、容易导电、容易传热等，除了
汞以外，在常温下都是固体。
老话里有金乌西坠一词，金乌指的是太阳，传说里讲太阳中有三只爪子的鸟。
这和金属没关系，但在西方和一个坠落和一个升起密不可分。
最近美国《物理学评论》杂志刊登了美俄科学家合成了118号超重元素，是用高速钙离子轰击处于旋转
状态的锎所得到的，出现时间仅有0．9毫秒。
金属的家族会越来越振兴，越来越庞大。
这个庞大恰恰证明了阿端说的，对金的认识，人类的进步。
看来有些东西是需要抨击或轰击，才能真相大白。
但又不免瞎琢磨，人类对金属的定义，是不是要有所修改了？
有些事物我们看不见，事实就是如此。
所以说，看见一个事物比想象一个事物更难。
　　中国最大的金殿在昆明鸣凤山，总重250吨，是座重檐飞阁仿木结构方形建筑，殿高6．7米，宽、
深各6．2米。
梁柱斗拱、瓦楞顶檐、神像罗幔、桌案瓶器、匾楹旌旗、层面、门窗、盘龙、装饰等，伞都是用铜铸
成的。
记载为平西王吴三桂1671年建的。
这幢重檐歇山式铜殿正中的真武像面如吴三桂，俨然一副皇帝模样。
看样子，“金”还可以铸造野心。
　　金是金又不是金的时候，它承载着坚硬、顽固不化、凝神、凝望以及凝聚力所有的品格。
　　这两年和中外建筑学者、设计师、建筑师、施工人员、建筑作品接触了之后，我滑稽地发现，我
手中居然握着两支笔。
扔掉，轻松了许多。
原来建筑也可以用语言堆砌，也可以用语言编织，也可以用语言拼搭。
建筑不仅有表情，还有目光，还会任意游走。
　　就人类这个种群来说，是思维让我们在混混沌沌的大干世界里脱颖而出。
许多事物，经过大脑的过滤，就可无限制地放大，也可无限制地缩小。
这种缩小和放大与狭隘和豁达有关。
与此同时，诞生嫉妒的阴谋　　和争端的残忍。
艺术不仅不期而遇，还无节制地夸张，粉饰一切可以粉饰的。
心灵在凸凹镜上，崇尚真实，崇尚勇敢，崇尚纯洁，崇尚无私，崇尚善良，崇尚返璞归真。
意识到的时候有点晚，成败也萧何。
　　但不管怎么说，人类在这个过程中享受了一切。
从洞窟的居住，到今天的高楼大厦；从角斗场、大浴池，到今天的“鸟巢”、“水立方”；从金字塔
、泰姬陵、峭壁悬棺，到今天的灵堂、公墓、火葬场。
结果，思维在膨胀中畏缩，入土或升天。
死亡，不变。
心劳曰拙以为掌握了，实际什么也掌握不了。
　　不能指望一个S球就大获全胜，刘翔也有磕栏的时候。
央告谁也没用，小开门大开门都得有，不仅得自己个儿背地里使劲儿，脑瓜子还得灵泛，那才能要春
有春要秋有秋。
　　突然一天，人们对建筑感兴趣了。
实际上也不突然，当改革开放让兜里有点钱后，大部分人开始观望自己的蜗居，也许这就是发端。
再后来，国家有了钱了，就开始注意街道市容，注意建筑物了。
　　建筑是建筑，建筑物是建筑物。
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　　建筑是门艺术，是诗，是凝固的音乐，谁都这么说，还说是物质的实体，也是精神的作品。
在意大利，听说建筑属于文学艺术门类。
这要搁在中国，是文联的管辖，应该叫建筑协会之类的。
　　中国美术学院前身是国立西湖艺术院，是1928年蔡元培先生倡建的。
除了国画、油画、雕塑等还有建筑专业。
1952年全国高等学校院系调整时，实用美术系并人中央美院，建筑专业并入上　　海同济大学。
　　建筑的观念体系和审美思想，会尽善尽美地表现出建筑的那个时代。
这话没大错，但也会留下一些教训。
建筑是艺术没错，但很挥霍空间。
　　亨德里克-威廉·房龙讲过：“大自然通过世间万物为人类显示感知，人类则对自然万物作出回应
来表达自己，这种表达就是我们所说的艺术。
艺术是人类共同的追求。
”就像建筑是建筑一样，引用只是引用，归纳只是归纳，追求也仅仅是追求。
　　建筑还有，严格。
“天子之堂九尺，诸侯七尺，大夫五尺，士三尺。
”中国的先秦时代，把人和一个住房建筑，等级规范得如此这般细致。
　今天没了等级，成为了公民设施。
　　故宫：　　我还有一名字叫紫禁城。
现在有人称故宫博物院。
在北京内城的中心，是明清两代的皇宫，前后有24个皇帝在这里居住执政。
也是我国现存的最壮观、最完整的古建筑群。
明永乐十八年（1420年12月8日）建成，有580多年的历史了。
史上整修过很多次，现在的大部分是清朝前期重建的。
　　故宫东西宽750米，南北长960米，占地72万平方米。
围墙10米多高，护城河52米宽，城墙四角各有角楼，殿堂屋宇9999间半。
大多是木结构、黄琉璃瓦、青白石底座。
宫殿南北取直，左右对称，沿一条南北的中轴线排列开来，威严壮阔缜密。
故宫分内外两部分：外朝以太和、中和、保和三殿为主体，是举行盛大典礼和行使统治权力的场所；
内廷以乾清宫、交泰殿、坤宁宫后三宫为中心，是皇帝和后妃们衣食居住与处理日常事务的地方。
　　要是来参观我故宫，可分中路、东路、西路。
　　太和殿就是俗称的金銮殿，是最大的殿。
高35米，东西长64米，南北宽33米，72根巨柱支撑，皇上登基，颁布重要诏书，公布新进士黄榜，派
大将出征，举行重大庆典都在这里。
1915年，窃国大盗袁世凯复辟帝制，就准备在这里举行登基大典。
　　83天，一个皇帝梦。
　　太和殿的“太和”，说的是宇宙的一切关系都得到协调和谐。
殿内御额“建极绥猷”。
绥的意思是安好、安抚；猷的意思是计划、谋划。
　　这有一联是乾隆题写：　　帝命式于九围，兹惟艰哉，奈何弗敬　　天心佑夫一德，永言保之，
通求厥宁　　解释一下：上联说治国的艰难，时时刻刻不能大意不能掉以轻心；下联说只有同心同德
，大家才可以得到安宁。
　　朱小地：　　建筑师将自己个性的思想纳入理性的设计之中，必须具备准确的想象能力。
在长期的设计工作中，我逐渐形成了将复杂的设计首先进行理性整合，从而使题目在新的理解层面上
形成某种秩序性，然后再寻求感性突破的契机，最终使方案呈现出张力的设计方法。
　　现代人对建筑空间的认识和需求，并非等同于建筑师在做设计时对空间和体形的完整把握，这使
我重新审视自己的建筑观，并从以前追求完整空间的静态和形式表现调整到激发观众在空间中动态的
心理体验，将建筑与人作为建筑学的两个方面同时加以研究，由此探寻在理论和设计方面的新突破。
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　　关于北京的奥运场馆，北京的北部，有以奥运公园为核心的四个主要项目：国家体育场也就是“
鸟巢”，国家游泳馆“水立方”，国家体育馆，国际会议中心，四个都是国际竞赛的场馆，主设计方
都是国外的。
北京的西部有：五棵松文化体育中心就是篮球馆，老山射击馆，老山自行车馆。
旧场馆改造的有：首都体育馆，工人体育馆，工人体育场，还有北京科技大学体育馆，北工大羽毛球
馆。
另外还有青岛的奥运帆船比赛中心。
　　为您提供几个采访对象：“鸟巢”的李兴钢，电话略。
“水立方”的赵小钧，电话略。
国家体育馆的王斌，电话略。
国际会议中心的姜维，电话略。
老山射击馆的庄惟敏，电话略。
五棵松文化体育中心篮球馆的胡越，电话略。
这几位都是以上项目的设计师或建筑师。
还有建设部的周干翅，电话略。
青岛奥帆委的谢均，电话略。
清华大学的彭培根，电话略。
　　赫尔佐格与德梅隆事务所他们在国际上属于前卫设计师，做一些试验性的，带有标新立异的设计
。
“鸟巢”的设计本身从建筑学来讲，我觉得有值得肯定的地方。
就是说限定在这个概念下，只能说限定在这个概念下。
什么概念呢？
当初中国人要求有一个可以开启的盖，因为所有的体育场都不用跨度的。
体育场都是从后面挑出一个梁。
它的结构是要从这边搭一个梁过去，等于好多个门式的梁编出的，就像一个线团绕来绕去，中间是空
的，一点点挤出中间的圆来。
　　它的结构是这样。
　　吴之昕：　　奥运建筑创作设计，把国家体育场做成鸟巢的形状，这个概念设计是由瑞士的赫尔
佐格与德梅隆建筑师事务所提出来的。
这个设计公司以前在我国并不知名，这次拿“鸟巢”方案来中国投标，一下成了大手笔。
这个事务所常驻北京有六七个建筑师，多数是德国人，其中也有华人，是德籍华人的第二代，年轻的
德国籍的华人设计师。
外方的结构工程师是英国的欧亚娜工程师事务所，提出结构的概念设计。
中方的施工图设计单位是中国建筑设计院，主管的副院长叫任庆英，负责“鸟巢”的总建筑师是李兴
钢，钢结构设计师是范重，钢筋混凝土结构设计师是尤天直，机电系统各专业的设计班子。
上述三方组成瑞中设计联合体负责“鸟巢”的整个设计。
　　到2006年7月底，“鸟巢”工程完成的投资金额还没达到50％。
按照北京市政府的要求，要在2007年年底完工，接受北京市消防局等各有关部门验收，2008年3月底完
成竣工验收的所有手续。
　　国家体育场工期太紧，由于设计上的独特性，“鸟巢”的几个大的分部工程无法平行施工，钢筋
混凝土看台结构施工阶段，不能拼装、吊装钢结构；而在钢结构吊装阶段，又需要有80个钢结构支撑
塔架穿过整个看台结构，致使看台结构内的设备安装和装饰工程无法实质性地推进；看台外围上万平
方米的基座结构，又必须在钢结构吊装完成之后才能开始土方开挖。
因此，“鸟巢”的合理工期应该是6年，而从2003年12月破土动工，扣除2004年因设计调整停工近半年
，到北京市政府要求的2008年3月竣工，实际上只有三年零九个月的时间。
所以到了这项目上就没有时间休息了，没有时间过星期六和星期日。
除春节休两天外，“五一”、“十一”都上班。
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　　我们“鸟巢”的建设者戏称自己的工作日程是“从周一到周七，从元旦到除夕”。
其他的奥运场馆建筑工　　地，很少有时间接触，偶尔的机会去开会，才走马观花地看看。
现在在我的露台上，就可以看到附近很多奥运场馆。
“水立方”的钢结构，看来已经基本完成了。
　　“水立方”这样的建筑，也是众说纷纭。
我在建筑风格方面思想比较开放，对后现代的、前卫的建筑作品也还都能接受。
有很多人，对后现代的、前卫的有排斥心理。
关键是心态和观念。
我感觉“水立方”也好，“鸟巢”也好，它的建筑创意是出类拔萃的，应该说是很有特色、很有视觉
震撼力的。
但是，我在国家体育场工程上千，在具体实施中就要面对很多有争议的问题，主要是造价、功能、实
施模式等等方面。
伟大的建筑有点争议很正常，甚至可以这么说，一座没有争议的建筑不可能成为伟大的建筑。
我想说，国家体育场是一项举世瞩目的工程，选中了一个备受争议的设计方案，采用了一套突破传统
的实施模式。
为此我曾经也想写一点东西，但现在没有时间。
　　“鸟巢”是现今一项举世瞩目的工程，我想大概没有人会反对，因为这是事实。
2005年6月，英国特许建造师协会副首席执行官麦克·布朗访问国家体育场时，正值伦敦在申办2012年
奥运会主办权中胜出，他对我说：“当今世界上要看规模这么大在建的体育场只有在中国，你们承建
国家体育场很了不起。
你们建好了‘鸟巢’后还正好可以赶上到我们伦敦建2012年奥运会主会场。
”2006年，“鸟巢”被英国著名杂志《建筑新闻》列入令人惊异的世界十大建筑工程。
　　“鸟巢”独特的建筑造型对结构设计和施工提出很大的挑战，在工程技术上，要面对相当多的难
题。
现在说过难关，实际上有些已经闯过去了，但仍有很多难关等着我们去闯。
我对“鸟巢”的建筑创意是非常赞成的，但对其结构设计和机电设备系统的设计，我认为还有很多值
得商榷的地方，只是我们没有时间去“坐而论道”。
总的来说，站在我们实施“鸟巢”工程的承包商角度看，我认为这个工程有点过多地采用尚不完全成
熟的新技术，致使本工程实施的难度大大增加，需要承担更大的工程进度、质量和安全的风险。
在过去的几年中，特别是在2004年，很多院士、专家对“鸟巢”的设计从不同角度提出过质疑；后来
不少方面已经根据院士、专家们的意见对设计做了调整。
但对“鸟巢”设计的争议并没有因为做了设计调整而终结，这种争议甚至在“鸟巢”竣工、29届奥运
会召开之后很长一段时间里还会继续。
　　胡越：　　今天由我来介绍五棵松体育馆的情况。
　　就是忙，上班时间都是自己定的，早7点到晚7点，没有休息日。
整个一重体力加重脑力劳动。
　　我的小孩只有两岁，能腾出一点工夫和他在一起玩玩，真幸福。
　　人有追求好吧？
其实越追求越苦恼。
　　上次来时就知道了吧，五棵松文化体育中心规划设计竞赛，是2002年举行的。
尽管瑞士公司的方案与美国SASAK1公司的并列二等奖，结果却是他们赢了。
　　当然，建筑方案到了这一时刻仅仅是个开始，实施是关键。
　　这一方案中标后经过一轮又一轮的修改、优化，到了2005年我们拿出最终的方案时，不能说大相
径庭也可以说是面目全非了。
我给你的《建筑创作》里的文字中，有详尽的表述。
　　一波三折起伏有序。
瑞士的方案中标后，马上面临的就是深化修改。
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　　可这时候的业主没有，业主是采用法人招标的形式产生。
怎么办？
只能由海淀区政府代行。
　　没真正的业主，好多事都定不下来。
就像打球总是和陪练打一样，无法上到桌面。
可一切事物不进就意味着停滞倒退，北京建筑设计艺术研究院作为瑞士公司的中方合作单位，开始介
入方案调整。
　　北京院的主要工作是按体育工艺的要求对体育馆的平面做了整个修改。
修改方案，得到了瑞士公司的认可。
就在这时，业主产生了。
对方案的修改更明确了，开始了真正面对设计上的难题。
　　应了那句话了：设计上的亮点，往往也是技术上的难点。
瑞士公司的方案极具想象力，构思大胆，内部空间丰富，亮点颇多。
　　原方案将一个6万平方米的商业及文化娱乐设施，放在一个18000座位的大型体育馆屋顶上，这在
世界范围内极为罕见。
顶部有一个10米高的立体桁架，通过上部设施内部布置的12个双曲面体，将体育馆的屋顶和6层楼板吊
起来。
双啦面体在最初的设计中有四种功能：结构构件、采光、通风、消防排烟。
还把上部设施的室内设计为一个连通的空间，共7层，每层楼板做成互不相同的自由曲线形，形成的
室内空间，很像喀斯特地貌。
　　还在建筑的四个立面设计了四个各7000平方米的LED大屏幕，毫无疑问是想成为发表传递信息的
载体，成为一个观众可以内外观看比赛或表演的场所，平时兼做广告外墙。
两大设施一起使用的交通问题是很大的，为了解决，体育馆观众入口不得不放到地下8米处。
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编辑推荐

　　奥运场馆的金·木·水·火·土——奥运场馆的设计者、建设者谈场馆的设计、选址和建设。
　　抓紧时间去跟建筑交谈吧，你不要以为它没有生命，在那里静悄悄发愣，它的骨头渗透的不是红
色的血浆，渗透弥漫出一个蔚蓝色背景，在你的脊梁、肺腑和退化的尾巴根坠的星星敲打着欢喜的哀
鸣，小心翼翼地去删除放大缩小打开，翻转打开自己折叠的身影，打开你充满病毒的信箱，让符号让
数字劳苦和从容让血汗让目光让笑颜和欢腾，焊接公开成一个长长的记录，宣告你我心脏解开了纽扣
和拉锁衣领，畅通透明的血管公演搭桥的过程——背过身去细细倾听。
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